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微信是否收费，在电信运营商和互

联网业之间的“博弈”和“论战”，有

了新的进展。
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月
"

日，腾讯率先抛出橄榄枝。

腾讯微信团队在一封公开信中称，该公

司已启动
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网络优化计划，目前正

研发新技术，希望借此解决目前电信运

营商
#&

和
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网络的信令负荷过重

难题。

微信是典型的
'((

应用。所谓

“
'((

”，原指“过顶传球”，意指互联

网企业越过运营商，发展基于开放互联

网的各种视频和数据服务业务。由于微

信需要时时保持在线，不断发布信令，

类似心跳。这在有线宽带上不存在问

题，但搬到通信网上就会出现信令过

多，导致通信网络拥堵，严重时甚至造

成网络瘫痪。

不论是微信，还是飞信，抑或是其

他类似的应用，信令占用已经成为全球

性问题。因此，几天前中国移动原董事

长王建宙表示，
'((

服务确实造成了

运营商网络负担加重，无法平衡成本。

共同创新
才有未来

徐 蕾

人民日报海外版新媒体部记者徐蕾：

现在各媒体都在做客户端，网易等商业网

站的新闻客户端下载量高达几千万，而国

内一些官方媒体网站做的客户端下载量全

都加起来也比不上一个网易。为什么互联

网行业做得好的多是商业网站？海外网致

力于打造权威的外宣新媒体，下一步也打

算开发客户端，您有什么建议？

姜奇平：第一个问题也是业内反复讨
论的，国家没投一分钱的互联网企业，为
什么比很多国企做得更好？我发现一个现
象，同样做产品，国企不太重视的地方，
私企会下重兵投入，比如一条线怎么画，
曲度怎么样，这些小细节商业网站都做
得很好，会特别重视用户体验。而在市
场竞争中，细节往往起到决定成败的作
用。

第二个问题，我想要提醒一点，虽然
现在客户端很火，但从未来
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年的远景
来看，客户端也在受冲击之列。未来
+(,-%

将穿透各种客户端，光靠客户端拢
不住客户。我建议超前一步，更多地经营
通讯录，这才是下一代互联网的关键。

海外网华人频道主编孟颖：您对微信

的评价非常高，认为它在
./0)$1

时代占

有领军地位，能否进一步阐释您为何会做

出这种判断？

姜奇平：微信这样的应用究竟给运营
商带来了多大的威胁？表面上看是占用了
它的信道，比如免费发短信、打电话，但
更深层的是微信对通讯录的调集能力非常
强，不仅是调用手机通讯录这么简单，而
是把通讯录掰开揉碎，变成一种商业模式
和架构，就像做生意时把一切都抽象掉了，
只留下通讯录、人际关系。原来我们认为
232

（社交网络）的主要功能是交友，其实
更重要的是在交友的过程中不断改变对象

和人群，这是对分布式小网络的一种结构
性把握。我们看重微信的正是这一点，能
够根据时间空间的变化灵活地改变联系人。
这对现有的互联网模式是极大的冲击。微
信如果想要赚钱很简单，但现在关键是牢
牢控制市场，不让第二家追上来。

海外网国内频道编辑王昕：您刚才提

到了未来搜索引擎会利用个人搜索习惯和

本地内容来实现搜索本地化，那么对于数

据库的大量冗余信息应该怎样处理？

姜奇平：我们现在的搜索是通过数据
中心计算，而搜索本地化是一种情境式计
算，也就是两点计算，相当于管楼的人一

把锁，你自己一把锁，两把锁对上才能开
门，本地计算相当于开你自己那把锁。数
据冗余是中心计算模式必然带来的，把所
有人的所有数据都汇集起来，当然数据量
巨大，而且没必要。减轻包袱的方法是，
中央只计算交集，合并同类项，把大家不
一样的地方甩到网络的边缘，甩到个人的
手机上，等到用的时候再调取。比如你一
生的时间轴里可能涉及
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多种商品，但
在当下，你只需要了解有关鞋的信息，你
买过些什么颜色、什么款式的鞋，最近买
的什么鞋，定向地打开此类信息，与数据
中心的信息互相交换一下，马上知道在共
性的需求之外，你与别人不同之处在哪。
情境式计算可能减少计算量，因为避免了
冗余信息，只计算相关的数据。

（邹雅婷）

创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创

大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大大
家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家家
都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都
来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来来
维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维维
护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护护

中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中
国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国国
互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互互
联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联联
网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网网
的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的的

本
报
记
者

邹
雅
婷

中美主演好戏开幕

“今年以来，世界互联网的格局基本确定，接下来好戏即将开
幕。业界已达成共识：除了中美，其他国家都靠边站。”姜奇平表
示，一个行业发展得好不好，要看是否孕育了一批蒸蒸日上的龙头
企业。根据互联网长线分析公司
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的报告，当今全球互联网
#%

强企业中，美国占
7!

家，中国占
8

家，其他各国总共只有
%

家。
“由此可以说，世界舞台上男主角是美国，女主角是中国，剩下最好
的角色不过是跑龙套的，更多的只是看客。”他风趣地形容。

姜奇平认为，
7!98

正好是双方
&:5

之比，这应该不是巧合。中
美互联网争强主要是国力的较量，国强则互联网强。“现在双方力
量对比为

;9)

，过五年我预测是
<9%

，双方缓慢接近，再往后中国将出
现超越美国的迹象。”

以电子商务为例，中美专家普遍认为，到
#17%*#178

年，中国
的电子商务规模将超过美国。现在中国电子商务总额只占整个社会
商品零售交易额的

%=

，但在姜奇平看来，
%=

是事物的临界点，发展
到

%=

之前会很缓慢，过了
%=

就会快速爆发。他预计
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年电子商
务将占到社会商品零售交易额的
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左右，这一快速增长的过程将给
经济社会带来巨大影响。

姜奇平指出，互联网发展即将进入“大数据时代”这一段华彩
乐章，产业的高速崛起过程还能持续二三十年。“互联网行业绝对
不是泡沫。百度、腾讯等互联网企业要在国内上市的话，就是蓝筹
股第一。我们现代化的一大损失是把互联网领军企业的股权彻底交
给了美国人，所幸业务和产业还在国内。”

经营通讯录是关键

早在
#17#

年
;

月，姜奇平就提出移动互联网将进入
#$1

时代。
他认为，

7$1

时代是手机品牌商为核心的时代，品牌商不仅提供智能
终端，也主导了手机内置应用的开发；

#$1

时代是“平台
>

应用”的
开放时代，设备不再重要，应用服务的重要性日益凸显。他进而指

出，如今，以微信为代表的应用，将引领下一代互联网的潮流。
姜奇平指出，互联网最要害的是分布式结构，不用集中的

方式赚钱，越分散越有利。然而，十多年来各大互联网企业基
本上都采用集中模式，还没有真正与互联网这个利器合拍。互
联网从简单向复杂过渡，其中一个特点是去中心化，越来越具
有多样性。原来是集中控制模式，每个大网站都有控制中心，
现在以腾讯为代表，底层结构变了，变成
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即点对点结构。
比如微信“摇一摇”，两个人就认识了，这个过程并未通过腾讯
的控制中心。一旦底层发生根本变化，中心也成了变化不定的，
一会在这儿一会在那儿。比如两个人先是聊足球，过一小时换
几个人改聊啤酒。不同人群根据不同的兴趣和需求不断重新排
列组合，这就是微信所代表的未来方向，叫做“小世界网络”。

姜奇平称，传统的互联网好像集中的水库，未来将变成分
布式水塘。“这时候大企业就抓瞎了，我原来在大水库里好抓
鱼，现在到一个个小水塘怎么抓？刚把这网鱼捞住，以为下一
拨还会出现，它却跑到另一个地方。”他指出，如果企业能把各
个水塘分别运营，成本还和原来一样低，这样才算赢。

他强调，当用户高度集中和高度分散时，有一个结构没有
变，就是通讯录。因此，经营通讯录就成为关键，微信正是靠
通讯录起作用。“微信有最短路径优先原则，支持动态修正分
组，可谓是个活体系统，自组织、自协调，有了这两点，经营
成本就降下来了。”姜奇平说，“人们以为经营互联网是在经营
内容，其实经营用户的人脉资源才是重中之重。要保证人脉资
源能随时动态更新。”

主流媒体转型势不可当

新媒体技术的快速发展，已使传统媒体受到了显著的冲击，
姜奇平指出，主流媒体正在向客流媒体转变，主要表现为：媒
体的受众成为发布方，反客为主；受众由大众变为个性化个体
的“客”，如博客、播客、魅客等；由注意力集中和影响力过
剩，到注意力分散和影响力稀缺；传播模式从单向变为互动；
媒体广告变为个性化的“窄告”。
“互联网对商业模式的整体影响是智慧化，而智慧化对媒体

的新要求，就是从功能型媒体、价值型媒体转向意义型媒体。”
姜奇平说，媒体要具有意义解释功能，必须跟读者进行交流互
动，在读者那里实现意义的再阐释。另外要强调用户体验，这
是意义表达和单纯理性表达不一样的地方。

针对人民日报海外版的数字化转型，他提出了整合电子政
务资源、从产品向服务升级等具体建议。

“小孩”未来将干掉苹果

#17)

年，我国互联网服务收入预计将超过
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亿元，同比
增长

#<=

，对国民经济增长的贡献越来越大。
#17#

年，手机已
超越个人电脑，成为第一大上网终端。姜奇平认为，移动互联网
风起云涌的时代，正是中国互联网企业做强做优，成为世界一流
企业的良机。他甚至预言中国互联网“踩在了龙脉上”，必将迎
来轰轰烈烈的发展。
“互联网行业的一大特点是主角越来越年轻，都是小孩。进

入行业财富榜前十名的人‘三不靠’，不靠老子，不靠刀子，不
靠裙子，完全是阳光致富。这些小孩可以在五六年的时间内完成
从一无所有到首富的急剧转变。”姜奇平表示，这种现象在历史
上很少见。当代正处于工业文明和信息文明的断裂带，在断裂过
程中年轻人找到了机会。互联网的技术呈跳跃式发展，不是靠继
承传统，而是靠新的发现和快速学习，年轻人的优势因此显现出
来。他呼吁，大家都来维护中国互联网的创新。

姜奇平预测称，眼下正当红的智能手机业好景不长，硬件逐
渐开始不赚钱，盈利点转向软件和服务。“小孩们的技术创新将
带来互联网界翻天覆地的革命。随着
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、大数据处理的兴
起，未来这帮小孩将干掉苹果、微软等大企业，让我们拭目以
待。”姜奇平说。

新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新

为什么做不过商业网站？

《互联网周刊》主编、中国社科院信息化研究中

心秘书长、中国互联网十大启蒙人物之一……在互

联网界拥有颇高知名度的姜奇平，近日作为主讲嘉

宾，参加了人民日报海外版与海外网共同举办的
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年第
!

期《名家讲堂》，对于互联网当前发展情

况和未来趋势做出了精彩的解读和预测，并与现场

听众进行了互动交流。

姜奇平

现场答问

编辑手记

“运营商、服务商和消费者，只有各方

的利益都兼顾了，这才符合经济规律。”

我们期待，一方面，互联网业要不

断创新，优化通信资源的技术方案，困

扰产业的信令问题会在运营商、终端和

应用业务提供商的共同努力下良好地解

决；另一方面，电信运营商要投身高科

技产品的研发推广，用更高端的产品开

发出新的利润增长点。

互联网的创新，不仅是开发跨越式

的技术，更是利用互联网技术创造新的

商业模式。在移动互联网时代，移动互

联的一大趋势就是通讯技术产业与信息

技术产业融合加快。如果说通讯技术产

业是做贸易的，进行数据搬运，那么信

息技术产业就是做加工的，类似于盖工

厂，加工数据后增值。我们希望双方在

竞争之中加强合作，合作之中共赢。

大家都来维护中国互联网的创新。

共同创新，才会拥有更和谐的未来，造

福社会。


